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Viernes, 15 de septiembre de 2023.  “Año 65 de la Revolución”.

Más de una decena de compañías ex-
tranjeras, en representación de ocho 
naciones, animan la primera edición de 
la Feria Internacional de Cienfuegos, Ex-
poSur 2023, la cual transcurre desde este 
jueves 14 y hasta el domingo 17 de sep-
tiembre en áreas del emblemático hotel 
Pasacaballos.  

De acuerdo con María del Carmen Serra 
Lliraldi, delegada de la Cámara de Comer-
cio en el territorio sureño, solo dos de las 
firmas foráneas asisten como expositoras 
presenciales: la española Cintra Logist y la 
alemana Wibit Sports. El resto concurre a 
la cita en la modalidad virtual, junto a cer-
ca de 50 entidades cubanas, de siete pro-
vincias del país.

Por las limitadas capacidades del re-
cinto ferial, en Pasacaballos están pre-
sentes alrededor de 71 empresas, con 
un significativo protagonismo para los 
enclaves de producción local, de los sec-
tores estatal, privado y los emergentes 
actores económicos.

Otro grupo —dijo Serra Lliraldi— par-
ticipa bajo las credenciales de visitantes 
profesionales o diarios, con acceso a las 
rondas de negocios, las conferencias y 
los espacios para el fomento del comer-
cio exterior, el encadenamiento produc-
tivo y la inversión extranjera.

“Desde que realizamos el lanzamiento 
en la Feria Internacional de La Habana, 
hace casi un año, comenzamos a recibir 
solicitudes de distintas partes del mun-
do. Ya existen intereses comerciales en 
temas relacionados con la industria pe-
troquímica, la logística de navieras, la 

agricultura, el turismo de alto estándar y 
los procesos de almacenaje”, agregó.

Al decir de los organizadores de 
esta primera bolsa comercial, Expo-
Sur 2023 rebasa con creces las expec-
tativas iniciales, por la magnitud que 
alcanzó el evento en menos de doce 
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Los fondos exportables de Cienfue-
gos, fortaleza a destacar en la I Feria 

Internacional de Cienfuegos, ExpoSur 
2023. En la foto, la fábrica de agua mi-

neral Ciego Montero, de Palmira. / 
Foto: Modesto Gutiérrez (ACN)

meses para su coordinación.
Ello fue ponderado por Alexandre Coro-

na Quintero, gobernador de Cienfuegos, 
quien señaló que la Feria abre caminos 
para dar salida a los múltiples objetivos 
de la Estrategia de Desarrollo Provincial, 
y así lograr un resultado superior. 

 Roberto Alfonso Lara
@lararoberto06

Fichas de 
costo: ¿qué 

números 
poner en la 

etiqueta?

Empresarios cubanos 
y extranjeros animan 

primera bolsa comercial 
de Cienfuegos

Más de una decena 
de compañías 
extranjeras, en 

representación de 
ocho naciones, 

animan la primera 
edición de la Feria 
Internacional de 

Cienfuegos, 
ExpoSur 2023



Viernes, 15 de septiembre de 2023VARIADA2

Dariel Alba Bermúdez*

En la noche del 27  de mayo de 
1895, en el cementerio de Santa 
Ifigenia, de la ciudad de Santiago 
de Cuba, un grupo de oficiales 
españoles se reunió para darle 
sepultura a un hijo de esta tierra 
que cayera en combate para ver 
a una Cuba independiente del 
régimen colonial español. Uno 
de los militares allí presentes no 
solo fue el encargado de pagar el 
féretro y el nicho donde fueron 
depositados los restos mortales, 
sino también de hacer uso de 
la palabra para venerar al caído 
ante el lúgubre silencio que rei-
naba en la necrópolis.

Aquellas palabras iniciaban 
así: “Señores: ante el cadáver del 
que fue en vida José Martí y en la 
carencia absoluta de quien ante 
su cadáver pronuncie las frases 
de costumbres ha hecho de rú-
brica, suplico a ustedes no vean 
en el que a nuestra vista está, 
al enemigo, y sí al cadáver del 
hombre que las luchas de la polí-
tica estacionaron ante los solda-
dos españoles. Desde el instante 
que los espíritus abandonan las 
materias, el Todopoderoso, apo-
derándose de aquellos, los aco-
ge con generoso perdón allá en 
su seno; y nosotros al hacernos 
cargo de la materia abandonada 
cesa todo rencor como enemigo 
dándole a su cadáver la cristia-
na sepultura que los muertos se 
merecen. He dicho”.

Dichas palabras, pronuncia-
das por el coronel español José 
Ximénez de Sandoval ante los 
despojos humanos de nuestro 
Héroe Nacional, fueron conside-
radas por algunos cubanos de la 
época e historiadores de la Ma-
yor de Las Antillas como un dis-
curso hipócrita y en tono burles-
co. Para otros, partidarios o no 
de la independencia de la Isla, 
la despedida de duelo realizada 
no hirió sensibilidades porque 
daba cumplimiento a uno de los 
sagrados deberes cristianos: dar 
sepultura al fallecido. Sin embar-
go, la vida del militar ibérico fue 
íntegra y actuó con la dignidad 
de un caballero. En tal sentido, 
renunció al marquesado de Dos 
Ríos por considerar que en di-
cho lugar había muerto el genio 
más grande que había nacido en 
América, pese a ostentar la con-
decoración de la Cruz de María 
Cristina de 3.a clase otorgada por 
su participación en el fatídico 
combate del 19 de mayo de 1895.

Pero el tratamiento dado a los 
restos mortales de José Martí por 
el coronel José Ximénez de San-
doval no estuvo sujeto a cuestio-
nes políticas, sino más bien, a la-
zos entrañables y de hermandad 
que solo convida la masonería, 
pues ambos fueron fieles parti-
darios de las ideas emanadas de 
la escuadra y el compás, sin im-
portar la pertenencia a bandos 
opuestos. Este tratamiento tuvo 
su raíz en un mensaje dejado por 
el militar español al Generalísi-

La promesa que nunca fue rota, 
sin importar que fueron enemigos

mo Máximo Gómez, a escasas 
horas de la caída en combate del 
Apóstol de la independencia de 
la Isla. En el mismo se expresaba: 

“Ximénez de Sandoval ... - José 
Martí ...”

El tripunteo —como también 
se les conoce a los tres puntos en 
forma de triángulo al final de un 
nombre o una 
firma— es una 
insignia carac-
terística de los 
masones que 
representa a 
la simbología 
del número 3 
y su significa-
ción dentro de 
la masonería. 
La nota dejaba 
muy claro la 
afiliación a di-
cha fraternidad 
de Ximénez 
de Sandoval y 
la hermandad 
existente entre 
el jefe militar 
colonialista y 
los líderes insurrectos, por lo 
cual el tratamiento entre ambas 
partes debía ser sobre la base 
del respeto y sin presumir posi-
cionamientos políticos. Además, 
este mensaje sirvió como especie 
de contraseña a otro recado de 
carácter verbal que dejaba divi-
sar el posterior comportamien-

to del oficial español, en el que 
manifestaba: “Dígale a Máximo 
Gómez que si Martí se cura se 
lo devolveré, y si muere le haré 
un buen entierro”. En ocasiones, 
los hombres no logran entender 
que existen lazos de otra índo-
le que la política, la religión o 
la economía no son capaces de 

romper. Dichos 
lazos resultan 
ser normas 
de comporta-
miento cívi-
co esquivos a 
cualquier con-
texto históri-
co que pueda 
existir en un 
espacio deter-
minado.

Pero Ximé-
nez de Sando-
val no fue el 
único en guar-
dar respeto por 
la muerte de 
José Martí, por 
el fallecimiento 
de este herma-

no. El propio Capitán General 
de la Isla y Jefe de Operaciones 
Militares, el general Arsenio 
Martínez Campos —también 
masón—, fue quien dictaminó 
que el cadáver del fundador del 
Partido Revolucionario Cubano, 
tras su primera exhumación el 
23 de mayo en el poblado de Re-

manganaguas, se colocara en el 
féretro más lujoso que se hallara. 
Además, al conocer que su hijo 
José había sido propuesto para 
el ascenso militar y a la Orden 
de la Cruz Pensionada de María 
Cristina por su participación en 
el combate de Dos Ríos, escribió 
al ministro de Guerra, el gene-
ral Marcelo Azcárraga Pacheco, 
para solicitarle que no diera cur-
so a las propuestas antes men-
cionadas en señal de respeto por 
la muerte del líder indiscutible 
de la independencia de Cuba 
durante la Guerra Necesaria.

Esta pequeña anécdota, des-
conocida para muchos y olvi-
dada por otros, constituye otra 
hermosa página escrita por la 
masonería cubana dentro de 
nuestra historia nacional. En el 
transcurso de las luchas por la 
independencia de la Isla, disí-
miles insurrectos salvaron sus 
vidas de la muerte gracias a los 
toques, palabras y signos mis-
teriosos de la masonería, y que 
hicieron posible que españoles 
realistas y cubanos separatis-
tas fueran leales a un mismo 
bando; incluso, por encima de 
cualquier ideología. En la ac-
tualidad, los historiadores y 
demás investigadores sociales 
deberían acercarse más a la 
historia de esta institución y su 
contribución a la formación de 
nuestra idiosincrasia para crear 

una conciencia dentro de la so-
ciedad general que sea capaz 
de reconocer las valiosas con-
tribuciones realizadas por estos 
hombres, los cuales actúan en el 
anonimato más absoluto.

En el caso de José Martí, 
poco habló nuestro Apóstol 
Nacional sobre la masonería, 
pero no hizo falta. Su com-
portamiento cívico y moral, su 
pensamiento progresista y sus 
ideas ilustradas y republica-
nas, que fueron plasmadas al 
cien por ciento en sus obras, 
denotaron el correcto e ínte-
gro masón que fue durante 
buena parte de su vida. Es por 
ello que resulta un sacrilegio 
no ver la rica trayectoria inde-
pendentista del más genial de 
todos los cubanos desde esta 
óptica porque, hasta después 
de muerto, sus restos humanos 
fueron venerados, en silencio 
por unos y a viva voz por otros, 
como un repositorio de una 
sabiduría inusual y descollan-
te que solo nace una vez cada 
cien o doscientos años.

*Máster en Ciencias. Profesor 
de la Universidad de Cienfuegos.

José Martí y el coronel ibérico José Ximénez de Sandoval: enemigos de guerra, pero hermanados por la masonería.

 1 René Gonzáles Barrios: “La muer-
te en combate de José Martí en el 
general español José Ximénez de 
Sandoval y Ballange”. En: Cuba-
debate, 2022.
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Tay B. Toscano Jerez 
@ttjerez

Desde ayer sesiona en Cienfuegos 
un evento internacional que mantie-
ne expectantes a los organizadores y 
también al pueblo. Se trata de la I Fe-
ria Internacional ExpoSur 2023, cuyo 
escenario principal es el hotel Pasa-
caballos, devenido recinto de ferias y 
exposiciones.

Y no es para menos el interés que 
suscita, sobre todo porque se preten-
de, desde esta región, promover la 
presencia de expositores internacio-
nales, negocios de Comercio Exterior, 
intenciones de inversión extranjera, y 
a la Perla del Sur como destino turís-
tico. De hecho, participan empresas y 
compañías de Trinidad y Tobago, Es-
paña, México, India, Ecuador, Canadá.

Fuerte ha sido el quehacer prepa-
ratorio desde que fuera convocada la 
cita en la Feria Internacional de La 
Habana, de ahí que “Hacer Más por 
Cuba” sea más que el lema que lo pre-
side, una certeza de que es un camino 
seguro para continuar adelante en el 
desarrollo de la patria chica y de Cuba 
toda.

Como ya se ha explicado, en Ex-
posur 2023 se priorizan temas de las 
agroindustrias y servicios de valor 
agregado, potencial industrial y ma-
nufactura, unidos al desarrollo terri-
torial, la articulación de los nuevos 
actores económicos y el encadena-
miento productivo con el resto del 
empresariado. Valga apuntar que va-
rios proyectos de desarrollo local y 
actores económicos acudirán en cali-

Exposur 2023: una apuesta por el desarrollo local

dad de expositores. 
¿Qué se espera? Ratificar a Cien-

fuegos entre las plazas comerciales 
más importantes del país, y a ello 
contribuirá el desarrollo de disímiles 
actividades; entre ellas eventos teóri-
cos, promoción de bienes y servicios, 
encuentros empresariales, y asesora-
miento jurídico y comercial por parte 
de las entidades competentes.

Ese es el enfoque, hacer de ExpoSur 
la plataforma que permita visualizar a 

la provincia con sus particularidades. 
Según especialistas, los estudios de 

mercado se han realizado con resul-
tados satisfactorios, sobre todo para 
países de América Latina, Europa 
y Asia. Por otro lado, se reconoce el 
aporte de la Cámara de Comercio, 
auspiciadora del cónclave, la cual ha 
podido establecer programas de apo-
yo en varias vertientes, lo cual, sin 
dudas, contribuye a una mayor inte-
gración de Cienfuegos en el mundo. 

Todo lo anterior se convierte en un 
empuje al avance local.

Si en la actualidad una docena de 
organismos en la provincia, tribu-
tan a la exportación de productos y 
servicios; y unos 35 proyectos están 
inscriptos en la cartera de oportuni-
dades, luego de ExpoSur 2023 han de 
multiplicarse esas cifras con gradua-
lidad, para continuar consolidando el 
desarrollo del territorio.

Enhorabuena, pues, a ExpoSur 2023. 

La campaña de bancarización, rectorada 
por el Banco Central de Cuba (BCC), se dis-
tingue por su carácter inclusivo, al enfocarse 
en la participación de todos los actores eco-
nómicos y población en general, por las ven-
tajas que ofrece. Los mercados agropecua-
rios también forman parte del cuándo, cómo 
y dónde de los pagos digitales.

Para extender este modo de pago no es su-
ficiente la emisión de cuentas bancarias ope-
radas con tarjeta débito Red. En la misma 
relación es imprescindible el cumplimien-
to y control del Artículo 8 de la Resolución 
111/2023 del BCC, la cual refiere: “Los sujetos 
de esta Resolución, garantizan a sus clientes 
el acceso y uso de los canales electrónicos de 
pago para la adquisición de bienes y la pres-
tación de servicios”.

Sobre este proceso en mercados agrope-
cuarios en Cienfuegos informa el director 

provincial del Grupo de Acopio, Abel Nicolás 
Gonzales Padrón,  que “este septiembre es la 
proyección para ofrecer el pago electrónico 
en la red de mercados agropecuarios. Nos 
encontramos en la tramitación de contratos, 
con Xetid y Etecsa, para generar los códigos 
QR de cada UEB”.

A pesar de no poder comprar de manera 
presencial con tarjeta en los agromercados, 
la venta virtual de alimentos es una opción 
bien recibida por los cienfuegueros. “La ex-
periencia lleva implementándose hace unos 
años, y ha permitido el acceso en línea de 
un grupo de productos; en esta modalidad 
participan unidades como el mercado de 
La Calzada, el VII Congreso y 20 Fronteras”, 
menciona González Padrón.

“Junto al pago en línea se contrata con el 
Banco de Crédito y Comercio (Bandec) el 
servicio de Caja Extra, lo cual permitirá que 
las unidades funcionen como Corresponsa-
les No Bancarios y se facilite a la población 
la extracción de efectivo, a partir del dinero 
físico generado por las ventas diarias; un be-
neficio añadido de este servicio, radica en las 

comisiones que obtiene la empresa por cada 
operación realizada”, puntualizó el director 
provincial.

Relacionado con la bancarización, en el 
Artículo 11.1 de la referida Resolución del 
BCC, se dispone lo siguiente: “Los ingresos 
de efectivo en pesos cubanos que reciban los 
sujetos de esta Resolución, como regla, son 
depositados en su cuenta corriente, a más 
tardar al siguiente día hábil bancario a la fe-
cha de su recepción...”.

“No es nueva esta disposición de Cobros 
y Pagos para el sector estatal, pero es im-
portante mencionar que implementados 
el pago en línea y la Caja Extra, en la misma 
medida en que se haga uso de estos servi-
cios, disminuyen los depósitos de efectivo en 
el Banco, así como los gastos asociados a este 
trámite”, explica el representante de Acopio 
en Cienfuegos.

“Este proceso para extender el comercio 
electrónico en la provincia se acompaña del 
asesoramiento de especialistas de Bandec, 
del cual la Empresa de Acopio es cliente. Ca-
pacitar a trabajadores es una de las acciones 

a desarrollar, para que, con sus tarjetas de sa-
lario hagan uso de los servicios digitales, así 
como obtengan mayor dominio de las op-
ciones de pago a ofrecer a los clientes”, agrega 
el directivo.

“Trabajamos, además, en recuperar los 
puntos de ventas, conocidas placitas, las cua-
les también contarán con la opción de pago 
electrónico y dinero en efectivo. Esta resulta 
una importante tarea, por la cercanía de es-
tas unidades en la comunidad”. 

Ampliar la comodidad de pagar en línea 
en las ferias comerciales es una solicitud de 
quienes residimos en la Perla del Sur; para 
ello es importante que cada territorio y em-
presa analicen la implementación de las 
opciones electrónicas; el código QR consti-
tuye una opción más económica, así como 
también el terminal de punto de venta (TPV 
o POS), de uso hasta por usuarios que no 
poseen dispositivos móviles.

Insisto, el pago digital es la primera 
opción, pero no disponible actualmen-
te, cómo, cuándo y dónde muchos qui-
sieran. Los corresponsales no bancarios, 
para acceder a la Caja Extra, cajeros 
automáticos y oficinas financieras con 
vistas a extraer efectivo, deben ser la se-
gunda alternativa; de mayor utilidad en 
territorios con menor condición tecno-
lógica y económica para extender la ban-
carización de operaciones. 

Pagos digitales en otros frentes 
comerciales de Cienfuegos

Anay Terry Tejeda  

Marydé Fernández López y Alexandre Corona Quintero, principales autoridades de la provincia, dejaron inaugurado el certamen este 
jueves. / Foto: Juan Carlos Dorado
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EN UN LENGUAJE un tanto co-
loquial, la ficha de costo podría 
interpretarse como los cimientos 

del precio final de un producto o ser-
vicio. Una especie de base para saber, 
cuando una mercancía ocupe anaque-
les, qué números poner en su etiqueta. 
De ahí la importancia de este documen-
to, ahora con una nueva metodología 
para su elaboración vigente en nuestro 
país, desde el mes de julio pasado.

Se trata de la Resolución 148 de 2023, del 
Ministerio de Finanzas y Precios, normativa 
que estipula la elaboración de las fichas de 
costos y gastos de productos y servicios. Por 
cierto, cobró vigencia en un contexto donde 
la inflación está identificada entre los pro-
blemas económicos más urgentes que se 
deben resolver, de ahí que su implementa-
ción, control y seguimiento pudiera dotar de 
mejores herramientas a empresas estatales, 
mipymes, cooperativas, y todos los actores 
económicos, en la indispensable materia de 
la formación de precios.

Sobre el tema, la Directora Provincial de 
Finanzas y Precios, Glenia Cristina Díaz 
González, considera que esta resolución 
“tiene entre sus objetivos transparentar cos-
tos y gastos de productores y prestadores de 
servicio, de manera que sirva de base para 
negociaciones, concertaciones y evaluacio-
nes de precios y tarifas. Hoy los precios no 
son estáticos o fijos, de ahí la importancia de 
una correcta ficha de costo”, explicó.

“Esta metodología es común para todos los 
actores económicos (estatales y privados), y 
es que cada prestador de servicios, por res-
peto al consumidor, debe demostrar cómo 
formó sus precios, lo cual es muy importan-
te en materia de protección al consumidor, 
mucho más en el actual contexto, marcado 
por un proceso inflacionario. Incluso, para 
poder definir si un precio es abusivo o espe-
culativo, debemos tener una ficha de costo”, 
subraya Andrés Martínez Ravelo, presidente 
de la Asociación de Economistas y Contado-
res (Anec) en el municipio de Cienfuegos. 

LA INEFICIENCIA LA PAGA EL CLIENTE

La Resolución 148 de 2023 constituye asi-
mismo una herramienta para el control por 
las direcciones de Finanzas y Precios a dife-
rentes niveles. A propósito, Díaz González ar-
gumentaba que “no se trata únicamente de 
fiscalizar la confección de la ficha, también 
los gastos incluidos en ella, que no se trasla-
den ineficiencias al documento, que recoja 
realmente cuánto se gasta en la elaboración 
de un producto o al brindar un servicio”.

En esa cuerda el Doctor en Ciencias Con-
tables y Financieras Reinier Reyes Hernán-
dez, profesor de la Universidad de Cienfue-

gos y presidente de la Sociedad Científica de 
Costos de la Asociación de Economistas y 
Contadores de la provincia, señala que mu-
chas empresas introducen dentro de la ficha 
de costo elementos de ineficiencia de su 
gestión. Ahora esta nueva metodología pone 
límites, por ejemplo, en el porcentaje de cos-
tos indirectos de la producción. También 
muchas organizaciones, cuando no existían 
límites (ya establecidos en la 148/2023), refle-
jaban en la ficha incluso los gastos generales 
de distribución y venta, que ahora tienen un 
tope, muy efectivo para lograr la mejor utili-
zación de tales recursos”.

Las consecuencias de una mala elabora-
ción de la ficha de costo las paga, literalmen-
te, el consumidor, “pues si en ella se incluyen 
recursos o salarios mal optimizados (pagos a 
un exceso de trabajadores indirectos a la pro-
ducción, por ejemplo), todo eso va al precio 
de la mercancía que él adquiera, y debe abo-
nar más para comprarla”, ilustra el experto.

FICHAS DE COSTO… 
FALTA CAMINO POR ANDAR

La adecuada confección de una ficha de 
costo deviene todavía asignatura pendien-

te en nuestras empresas estatales, negocios 
privados, cooperativas no agropecuarias, 
formas productivas de la agricultura u otros 
actores de nuestra economía.

“Existen entidades que carecen de las 
herramientas para elaborar, como tiene 
que ser, una ficha de costo, sobre todo en 
este acápite de gastos asociados a la produc-
ción”, argumenta Reyes Hernández, quien 
concede por ese motivo vital importancia a 
la capacitación sobre cómo formar precios. 
Nosotros como Universidad seguimos traba-
jando con Finanzas y Precios en la asesoría, 
el acompañamiento y la capacitación a en-
tidades, que nos han solicitado cursos rea-
lizados conjuntamente con la Sociedad de 
Costos de la Anec”.

El cambio de escenario, de precios centra-
lizados antes del ordenamiento monetario, a 
una mayor descentralización de tarifas luego 
de 2021, podría identificarse entre las causas 
de la falta de preparación existente hoy en 
muchas organizaciones empresariales, en 
torno a la formación de precios. “Al no estar 
las empresas necesitadas de hacer fichas de 
costo, pues sus precios se formaban de ma-
nera centralizada, no tienen incorporado 

este conocimiento práctico. Muchas enti-
dades de la provincia de Cienfuegos sí han 
avanzado en este sentido, pero a otras toda-
vía les falta”, asegura el académico.

El experto, a manera de acercamiento 
conceptual, puntualiza que “existen varios 
métodos para formar el precio de un pro-
ducto, entre los más conocidos figura el de 
correlación y el de gastos. Dentro de este úl-
timo aparece la ficha de costo. Esta contiene 
los elementos necesarios, en condiciones 
normales, para elaborar un bien o servicio, 
dígase materiales requeridos, salario del 
personal que directamente transforma esos 
materiales, gastos asociados a la producción 
o los denominados costos indirectos (electri-
cidad, depreciación)”, refiere.

La entrada en vigor de esta metodología 
es un buen momento para “recuperar el 
método de gasto, que muestra siempre las 
evidencias de precios internos o externos 
tomados en cuenta para hacer una ficha de 
costo, sobre todo en aquellas producciones 
vinculadas a la venta mayorista y minorista 
con impacto directo en la población”, refiere 
por su parte Martínez Ravelo.

Varias certezas rondan este asunto. La 
primera de ellas, la Resolución 148 del Mi-
nisterio de Finanzas y Precios no atañe solo 
a este ministerio, pues una ficha de costo, 
tal y como la han definido los entrevistados 
para este reportaje, compete a las estructuras 
económicas de una empresa, a su dirección, 
a quienes en ella transforman la materia pri-
ma, o sea, trabajo en equipo. Por otra parte, 
este documento legal no hace magia, solo 
contiene pautas y normas a seguir, pero su 
empleo y efectividad depende, principal-
mente, del factor humano. Y, por último, el 
control deviene aquí variable imprescindi-
ble: no basta con que haya entrado en vigor 
la Resolución; de que no quede engavetada 
y en letra muerta, de fiscalizar cómo y si se 
aplica, son responsables empresas, organis-
mos e instituciones, a todos los niveles.

La adecuada confección de 
una ficha de costo deviene 

todavía asignatura pendiente 
en nuestras empresas estatales, 

negocios privados, cooperativas no 
agropecuarias, formas productivas 

de la agricultura u otros actores 
de nuestra economía.

¿qué números poner en
 la etiqueta?

Fichas de costo:

Gretta Espinosa Clemente*
@grettaespinosa
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Delvis Toledo de la Cruz
@DVSToledo

Los miembros del Buró Provincial de la 
Unión de Jóvenes Comunistas (UJC) alis-
tan por estas fechas las asambleas de los 
comités de base desde los municipios, de 
cara al XII Congreso de la organización a 
nivel de país, que debe efectuarse el año 
próximo.

La primera de ellas acontecerá hoy en 
Cumanayagua, por ello nuestro periódico 
acudió a Yasmany M. Eduardo Ruiz, pri-
mer secretario de la UJC en ese territorio, 
quien ratificó las expectativas que posee 
con la venidera cita. “Desde comienzos 
de año venimos trabajando en ella, y una 
muestra de lo anterior han sido nuestros 
parámetros como colectivo, los cuales he-
mos cumplido satisfactoriamente.

“Hoy buscamos que todos los jóvenes 
miembros del municipio se conozcan y 
confraternicen en distintos espacios, a 
pesar de lo complejo que resulta por lo 
extenso que es Cumanayagua”, aseveró el 
militante.

Según Ruiz, fueron convocados 130 de-
legados desde su terruño, propuestos en 
las mismas organizaciones de base, donde 
participó el Buró de la Comisión de Candi-

Para Irene Hernández Valero, una mujer 
abreuense que cuenta en su haber el reali-
zarse como educadora, llevar a su cotidiani-
dad el pensamiento de José Martí, y ponerlo 
en práctica, le nació de niña.

“Desde pequeña —cuenta— soñé con ser 
profesora de Literatura y Español; recuerdo 
a Nené Traviesa, de las lecturas de mi madre 
alfabetizadora, sacada de La Edad de Oro, la 
que llevaba a mis muñecas en un pasillo de 
la casa colonial de amplios ventanales don-
de me crié; allí, en ese espacio, no faltaba una 
pequeña pizarra de juguete, desde donde les 
daba clases. Así comenzó a crecer José Martí 
dentro de mí”.

Tal y como cuenta, la vocación por el ma-

gisterio entró por la casa. Luego, en la escue-
la, como su segundo hogar, junto a maestros 
y profesores, formaron a esta Irene, la licen-
ciada en Literatura y Español, quien frente a 
la pizarra real ha enseñado a varias genera-
ciones e inculcado a sus alumnos, la vida y 
obra de José Martí.

“Mis maestras de sexto grado, Marisela 
León y Teresita Castillo, estudiantes de prác-
tica de la Escuela Formadora de Maestros, 
también contribuyeron a mi formación, por 
la labor que desarrollaron aquí en Abreus; y 
cómo olvidar al profesor Pino, un inspirador 
de mi vocación por el magisterio. Con poste-
rioridad, ya graduada, fundé el Club Martia-
no en el centro mixto de la localidad”.

¿Cuál es su libro preferido del maestro, 
el primero que leyó?

“Cartas a María Mantilla, sin dudas, fue 

el que más me acercó a Martí. En ese texto 
maravilloso, todos los consejos que allí le da 
a la niña son útiles hasta los días de hoy. Es 
un libro necesario que debían leer todos los 
padres y también los niños y jóvenes”.

Irene resulta iniciadora de la fundación 
de los clubes martianos en su natal Abreus, 
municipio que ostenta la distinción Honrar 
honra, entregada por la Sociedad Cultural 
José Martí, a tenor del trabajo esmerado de 
sus instituciones culturales y educacionales.

Desde febrero de 2022, Hernández Valero 
forma parte activa del colectivo docente y 
cultural de la Casa de Cultura Rafael Lay del 
territorio, en la que se desempeña como pro-
fesora instructora de Literatura, oportunidad 
que le ha permitido llevar a los diferentes 
grupos etarios de la sociedad el pensamien-
to martiano.

Para ella, Martí es otro ser humano común 
que camina a su lado, pues sus frases son 
aliento para cualquier momento de la vida, 
incluso en los más convulsos.

Al final de nuestra conversación, Irene nos 
dice emocionada:

“Todos los cubanos deberían sentirse 
martianos, en honor a ese formador de 
valores que puso a prueba sus concep-
tos de patriota y cubano cabal; funda-
mentalmente en los tiempos actuales 
en los que ‘Hemos de andar, en cuadro 
apretado, como la plata en las raíces 
de Los Andes’. José Julián Martí Pérez 
seguirá siendo un hombre de todos los 
tiempos”, sentenció esta profesora con 
casi 40 años de ejercicio profesional, 
querida y admirada por los alumnos en 
su Abreus de siempre.

Miguel Adrián Rodríguez Pérez

Irene Hernández Valero lleva a José Martí a sus clases.

Yasmany M. Eduardo Ruiz destacó parte de las actividades que desempeñará durante las 
jornadas asamblearias. / Foto: del autor

Una sencilla y humilde mujer abreuense cuenta 
cómo se hizo profesora y martiana

Martí en Irene

daturas y otros compañeros del sector.
Los seleccionados se mueven por distintos 

ámbitos, sobre todo el económico y social, 
menciónese centros laborales como el Com-
binado Lácteo, la emisora de radio o la Em-
presa Procesadora de Café Eladio Machín.

“El 15 de septiembre está programado 
dar comienzo y desarrollo a la asamblea 
en los predios del Campamento Ismaelillo. 
Iniciaremos a partir de las 10:00 a.m. con 
la conferencia sobre la actualización de las 
ideas, conceptos y directrices del VIII Con-
greso del PCC, dirigida por la directora de 
la Escuela Municipal del Partido, incluidos 

nosotros los líderes, que también estare-
mos debatiendo estos temas”, dijo.

En el calendario está planificada tam-
bién, sobre las 11:00 a.m., una comisión de 
funcionamiento orgánico, otra relaciona-
da con el trabajo político ideológico, ade-
más de una sobre el rublo económico-pro-
ductivo. “Someteremos a diálogo nuestra 
vida interna como organización, los pará-
metros, indicadores, más el quehacer di-
recto con la lucha desde las redes sociales 
contra la tergiversación de la información 
y los contenidos contrarrevolucionarios, 
etc.”, comentó.

De acuerdo con el dirigente juvenil, Cu-
manayagua destaca hoy día por haber rea-
lizado actividades de impacto en comu-
nidades vulnerables, cuyos protagonistas 
fueron las propias filas de la UJC, siempre 
apoyados por otras organizaciones políticas 
y de masas. “Desarrollamos congresos de 
zona en los meses de julio y agosto, en ocho 
consejos populares del territorio, con el fin 
de intervenir en comunidades apartadas, 
como Camilo Cienfuegos, Hoyo de Padilla, 
Barajagua y Crespo, donde vivimos muy 
provechosas jornadas, de conjunto con el 
Inder y el Ministerio de Cultura”, recalcó.

Cumanayagua  
y los jóvenes 
comunistas 

por el avance 
del país
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“La Uneac no es institución cultural, sino 
organización de pensamiento y creación”

A cargo de Julio Martínez Molina
@juliogranma

La religión del fotograma

Exhibido en la televisión, el documental 
biográfico Leonor: el futuro de la monarquía 
renovada, fue producido nada más y menos 
que por la revista ¡HOLA!, conservador expo-
nente de la prensa del corazón en España y 
muy devoto de la corona, según se colige en 
estas apasteladas imágenes por encargo.

El publi-documental de 2020 —al lado del 
cual la miniserie Salvar al rey, de dos años 
más tarde, pudiera parecer la investigación 
periodística del Watergate—, es una confesa 
hagiografía monárquica, donde la mayoría 
de las voces profesa carantoñas a la corona 
y, de colmo, se escuchan unos cuantos diti-
rambos a alguien con el prontuario de Juan 
Carlos Alfonso Víctor María de Borbón y Bor-
bón-Dos Sicilias (o Juan Carlos I).

Para desgracia suya, ese rufián amaman-
tado por el dictador Franco y perpetrador de 
copiosas deyecciones sobre el honor de Es-
paña mediante su accionar muy poco ético 
y corrupto, es el abuelo de Leonor, princesa 
de Asturias, una monada que representa, si 
su padre Felipe VI enferma o muere o le da 
su real e incuestionable gana, la posibilidad 
de una monarca para ese reino del suroeste 
de Europa.

Leonor es preciosa, educada, empática, 
con niveles de dicción y cultura que ya mu-
chas princesas, de casa “noble”, o plebeya, 
quisieran para sí en un presente donde el 
encéfalo agoniza entre la dictadura del like, 
los tiks toks, los memes y los millones de  
memos que permiten alimentar semejante 

industria de la tontería.
Justo de eso, que el Palacio de la Zarzuela 

les permita una limitada presencia en las re-
des a Leonor y a la infanta Sofía, su hermana, 
es prácticamente de lo único que se quejan 
estos periodistas reales convocados por 
¡HOLA!, para decir todos lo mismo, o casi, 
con algunas puntuales excepciones. Quien 

escribe considera, por el contrario, que es lo 
más inteligente que han podido pensar Feli-
pe y Letizia, si de verdad quieren prepararla 
para la reina culta que ellos desean y aquí 
pregonan en coro los bustos parlantes. En las 
plataformas la buena Leonor encontrará de 
todo, menos sabiduría.

Ojalá que ella no tenga que reinar jamás, 

Como parte de un recorrido de la 
presidencia nacional de la Unión de Es-
critores y Artistas de Cuba (Uneac), se 
desarrolló en Cienfuegos un encuentro 
con amplia representación de miem-
bros de la organización, encabezada 
por Luis Morlote Rivas, presidente de 
la Uneac; el cual contó, además, con la 
presencia de Marydé Fernández López, 
miembro del Comité Central del Parti-
do y su primera secretaria en el territo-
rio; y Orlando Félix García Martínez, al 
frente de esa vanguardia artística aquí, 
así como representantes del Partido y el 
Gobierno, como respaldo a la Cultura.

Sobre el proceso en torno al X Congre-
so de los creadores afiliados, que tendrá 
lugar en junio próximo, y de cómo mar-
cha el cumplimiento de los acuerdos 
adoptados en la Asamblea de Balance 
anterior, versó la reunión. 

Se suscitó en la cita un debate acerca 
del verdadero papel de la Uneac: “Está 
demostrado cuánto pueden aportar 
los artistas a la nación y la sociedad en 
general, si se aúnan voluntades de Go-
bierno y de las instituciones culturales”, 

sentenció Isnoel Yanes, actor de Teatro 
de los Elementos, premio de Cultura 
Comunitaria.

“Alertar desde el arte a la sociedad”, 
comentó en su oportuna interven-

Leonor: hagiografía monárquica

que los españoles (no pocos antimonárqui-
cos) se liberen de esa antigualla de la corona 
y los súbditos, pero eso es algo que solo les 
compete a ellos decidir. En cualquiera de los 
casos, lo mejor que puede seguir haciendo la 
princesa de Asturias es leer y educarse. Eso 
siempre le va a ser útil, da igual el cargo que 
vaya a ocupar o la casa donde vaya a vivir.

ción, Miguel Cañellas Sueiras, escritor 
y director del teatro Tomás Terry; al 
tiempo que Bárbara Lamí, coreógrafa 
y directora del Conjunto Folklórico 
de Cienfuegos, consideró el escenario 

para llamar la atención sobre el fenó-
meno de los recién graduados de las 
escuelas de Arte, que van a la docen-
cia y no a las agrupaciones danzarias, 
donde deberían ganar experiencias 
durante el servicio social.

Vladimir Rodríguez, artista visual,  
comentó oportunamente sobre la co-
mercialización de la obra de la Plástica 
a través de la Uneac, y el tema alcanzó 
un punto álgido; al igual que la interven-
ción de miembros de la directiva de la 
organización:

“Nuestros miembros son capital sim-
bólico, y con ustedes contamos para 
salvar la cultura y defender la creación 
artística. La Uneac no es institución cul-
tural, sino de pensamiento y creación”, 
sostuvo su vicepresidenta, Magda Resik.

En diferentes intervenciones se habló 
de la pertinencia de recuperar los even-
tos de la crítica de las artes escénicas, y 
frenar el deterioro, con matenimiento 
oportuno, de las instalaciones de Teatro; 
de la necesidad de colaborar con revis-
tas especializadas como Calle B, entre 
otras temáticas abordadas con una vi-
sión localista.

“El Congreso será momento oportuno 
para acercarnos a las instituciones, y de 
pensar cómo mejorar la sociedad desde 
la creación. El sentido de este encuen-
tro de hoy, además de lo planificado, 
resulta espacio para mirarnos las caras, 
y plantearnos desafíos. La Uneac preci-
sa de un Congreso útil para la sociedad, 
que aporte y movilice”, concluyó Morlo-
te Rivas al término de la cita.

Magalys Chaviano Álvarez
@Magadcienfuegos

Artistas y creadores, miembros de la Uneac, interactúan con la presidencia nacional y au-
toridades de la provincia, en encuentro previo al congreso de la organización, que debe 
celebrarse en junio venidero. / Foto: de la autora
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Aunque aún no se define la fe-
cha de inicio del Torneo Apertura 
de Fútbol, e incluso existen ru-
mores de una posible Supercopa 
entre los ganadores de Apertura y 
Clausura del período anterior, los 
Marineros de Cienfuegos mantie-
nen su preparación en la grama 
del estadio Luis Pérez Lozano, 
deseosos de escuchar el pitazo de 
arrancada.

Luego del título conseguido 
por sus pupilos hace par de me-
ses, el experimentado DT Fran-
cisco Carrazana confía en que 
los resultados otra vez serán sa-
tisfactorios.

“No podemos negar que en el 
grupo destacan muchas figuras 
jóvenes, y que tenemos ausencias 

Carlos E. Chaviano Hernández
@carchavia74

Este fin de semana cambiará el 
panorama en las áreas alrededor 
del malecón de Cienfuegos con 
el regreso de la Fiesta de los Ami-
gos del Mar (Festimar), un even-
to que promueve las tradiciones 
marineras y culturales de la bien 
llamada Perla del Sur.

El programa de actividades ha 
sido diseñado por las direcciones 
de Cultura y el Inder en el territo-
rio, las cuales, guiadas por el Go-
bierno, ofrecerán al pueblo el des-
file inaugural —por tierra y mar—, 
presentaciones de agrupaciones y 
proyectos musicales para los niños; 
conciertos, actividades recreativas 
y de deportes náuticos; así como la 
gastronomía especializada.

Los conciertos y presentaciones 
de grupos musicales se sucederán 
indistintamente en plataformas 
ubicadas en Los Pinitos y la Plaza 
de la Ciudad; para los pequeños, 
al costado del Club Caribe; mien-
tras en el mar podrán apreciarse 
alegorías náuticas y otras atraccio-
nes a cargo de organismos y sindi-
catos en el territorio.

Los amantes del deporte po-
drán disfrutar de regatas alternas 
de remo y canotaje, maratón de 
natación, exhibiciones de velas 
y modelismo naval, además de 
competencias de tiro de preci-
sión con vara de pescar y tiro de 
atarraya.

También en tierra, el Inder tendrá 
protagonismo, pues habrá presen-
taciones gimnásticas y aeróbicas, 
festivales deportivos recreativos, 
exhibiciones de aeromodelismo 
y saltos del Club de Paracaidismo, 
todo ello en áreas del Maleconcito 
y la Plaza de la Ciudad.

El evento estará dedicado a la 
primera Feria Internacional de 
Negocios Exposur que por estos 
días sesiona en el hotel Pasacaba-
llos, una oportunidad para lanzar 
al mundo las potencialidades de 
Cienfuegos, así como la cartera de 
proyectos en aras de alcanzar un 
desarrollo sostenible.

Festimar tiene sus anteceden-
tes en 2019 durante los festejos 
por el Bicentenario de la ciudad 
de Cienfuegos, pero la génesis de 
un atractivo que vinculara mar y 
tierra data del 2004, cuando se ce-
lebró el Campeonato Mundial de 
Lanchas Fórmula T1.

LIGA NACIONAL DE FUTSAL

Marineros mantienen 
preparación

Reinier Cerdeira, pilar indiscutible de la nave marinera. / Foto: del autor

importantes, pero estamos traba-
jando seriamente para incorporar 
a los menos consagrados y con-
seguir la dinámica necesaria. Lo 
más importante es que todos se 
han entregado positivamente en 
los entrenamientos y existe poten-
cial en nuestras filas.

“Se habla de una Supercopa, 
y de efectuarse claro que iremos 
por ese título, pero nuestra prio-
ridad es conseguir la clasificación 
en el Torneo Apertura para poder 
mantenernos en competencia, 
otra vez entre los principales con-
juntos del país”.

Reinier “Coco” Cerdeira, figu-
ra emblemática de la nave ma-
rinera, considera que “el grupo 
mantiene la mentalidad gana-

dora y los deseos de continuar 
siendo parte de la élite del fút-
bol en Cuba”.

Por su parte, Yoalexis González, 
portero titular, expresa que “el pri-
mer objetivo es clasificar, pero ya 
iniciada la competencia iremos 
por concluir en el primer lugar de 
la zona para volver a disputar el 
cetro”.

Kevin Quiñones, mediocampis-
ta avileño que decidió quedarse 
en Cienfuegos luego de su rol de 
refuerzo en el pasado torneo, re-
conoce que “es un orgullo repre-
sentar a esta provincia. Me siento 
muy bien aquí, como si estuviera 
en casa, y puedes estar seguro de 
que iremos por sumar títulos y re-
validar la corona”. (C.E.CH.H.)

Con sus dos victorias ante Indus-
triales, el equipo cienfueguero de 
futsal aseguró su presencia en la 
etapa semifinal de la Liga Nacional 
de ese deporte, cuando aún restan 
cuatro partidos de esta segunda 
fase del certamen.

Los nuestros aprovecharon su 
condición de locales, y en el ta-
bloncillo de la Universidad de las 
Ciencias Médicas consiguieron el 
par de triunfos con marcadores de 
4-2 y 4-1, válidos para hacerse inal-
canzables por el segundo elenco de 
la capital del país.

Vuelve la Fiesta de 
los Amigos del Mar

Otra vez la figura de los sureños 
resultó el imprescindible Dorgis 
Rajadel, quien consiguió anotar 
cuatro goles, dos en cada desafío, 
para llegar a la cifra de 26 en el tor-
neo, y ratificarse como el máximo 
goleador del equipo y uno de los 
principales artilleros de la justa.

El propio Dorgis aseguró que el 
torneo ha sido muy satisfactorio 
para él, pero aclaró que, además 
de su preparación, el buen papel es 
gracias al apoyo de sus compañeros.

“Esto es un deporte colectivo, y 
no puede verse de otra manera. En 
gran medida todos esos goles son 
fruto del trabajo del equipo”, señaló.

Por su parte, Daniel Hernández 

Calderón, atleta-director del plan-
tel, dijo que los muchachos se han 
entregado y ya se cumplió con el 
primer objetivo: clasificar para la 
etapa semifinal.

“No obstante, para que el éxito 
sea completo, aspiramos a alcanzar 
una presea”.

Ya con el boleto semifinalista en 
el bolsillo, los cienfuegueros en-
frentarán dos topes de puro trámite, 
primero con el colero Matanzas, y 
luego con el líder, La Habana, el otro 
clasificado por la Zona Occidental.

Esos choques servirán para ul-
timar detalles y pulir la maquina-
ria de cara a la importante etapa 
final. (C.E.CH.H.)

Cienfuegos consigue objetivo semifinalista

Dorgis Rajadel es uno de los principales goleadores del certamen.

Esta será la segunda edición de Festimar.
Deporte y Cultura se dan la mano en la Fiesta de 
los Amigos del Mar.

El remo, como siempre, presente. / Fotos: del autor
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Si bien resulta un hecho el avance de la 
bancarización en Cienfuegos, no todos los 
territorios ni la totalidad de los organisnos 
e instituciones implicados en este comple-
jo y decisivo proceso marchan con la mis-
ma celeridad en el uso de los pagos electró-
nicos y otras operaciones, según constató 
la miembro del Comité Central y primera 
secretaria del Partido en la provincia, Mary-
dé Fernández López, durante la última eva-
luación.

En Palmira, por ejemplo, se reconocen 
los resultados que van experimentando 
sectores como el Comercio en la aplicación 
del llamado código 
QR, sin embargo, 
aquí mismo existe 
incongruencia entre 
el efectivo que en-
tregan los estableci-
mientos a la pobla-
ción mediante Caja 
Extra y la cuantía de 
los depósitos al ban-
co diariamente.

En Lajas, por su parte, en las unidades 
de Comercio existen atrasos en acoger las 
pasarelas de pago a través del código QR, e 
incluso, en algunos lugares hay resistencia 
al cambio y las ventajas que estas facilida-
des proporcionan para un mejor servicio, 
como la retribución salarial a sus trabaja-
dores.

En tanto, de acuerdo con la valoración 
hecha sobre la domicialización de las 
nóminas en las entidades estatales, el 
municipio de Aguada es de los más mo-
rosos en este importante paso. Acerca 
del tema, Fernández López reflexionó en 
que, a todas luces, se requiere mayor co-
municación, comoquiera que existe des-
conocimiento de los trámites a realizar, 
especialmente en cuanto a la confección 
de los ficheros para poder viabilizar con 
efectividad esta fase del proceso entre to-
dos los actores económicos que dispon-
gan de cuenta bancaria fiscal.

Según trascendió en el encuentro, tras el 
pilotaje realizado con la tesorería en la ca-
becera provincial, la misma se extenderá a 
todos los territorios de Cienfuegos. En sín-
tesis, se trata de situar el financiamiento a 
las entidades presupuestadas, a fin de que 
todos los trámites sean realizados con el 
virtual Bandec (banca remota).

Al decir de Armando Valdés Herrera, di-
rector provicial del Banco Popular de Ahorro 
(BPA), el pago a los jubilados del último mes 
salió muy bien. Dijo, además, que el fun-
cionamiento de los cajeros automáticos ha 
tenido un mejor comportamiento en las se-
manas precedentes. El directivo agregó que 
en la institución que representa solo faltan 
por completar la domicialización de las nó-
minas, las empresas láctea y de ganado me-

nor (Egame).
Por su lado, Mó-

nica Sánchez Roca, 
máxima autoridad 
del Banco de Cré-
dito y Comercio en 
el territorio, señaló 
que en lo que va de 
mes, son 63 las soli-
citudes de domicia-
lización, al tiempo 

de destacar la incorporación de las organi-
zaciones de masas en esta parte del proceso 
de bancarización. En tal sentido, se refirió a 
la capacitación, en esta propia semana, a 
los dirigentes del movimiento obrero.

Entre las próximas acciones, se conoció 
que a partir del venidero 1.º de octubre, en 
los servicupet de la cadena Cimex solo po-
drá efectuarse la compra de combustible 
por los canales electrónicos. Asimismo, se 
supo de los avances en el pago por códi-
go QR para moneda nacional, tanto en las 
tiendas de esa corporación como en los 
establecimientos y puntos de venta de las 
llamadas popularmente TRD.

Finalmente, la primera secretaria del 
Partido en Cienfuegos, Marydé Fernández 
López, llamó a agilizar la implementación 
del pago electrónico a través de las pasare-
las EnZona y Transfermóvil en dos servi-
cios básicos como el del agua y la electri-
cidad.

Por el municipio de Abreus inició el 
proceso asambleario XI Congreso de la 
Federación de Mujeres Cubanas (FMC) 
en Cienfuegos.

Las federadas abreuenses debatieron 
sobre temas importantes de la organi-
zación, tales como el perfeccionamien-
to de sus funciones, la lucha 
contra la violencia de géne-
ro, el empoderamiento de 
las compañeras y el reflejo 
desde el Programa Nacio-
nal para el Adelanto de la 
Mujer.

De igual forma, el trabajo 
con las jóvenes y la selección 
de federadas desde las es-
tructuras de base para reserva de cuadro 
fueron temas puntuales abordados en la 
plenaria.

Las 75 delegadas de Abreus ratifica-
ron como secretaria general a Yailenis 
Antúnez Lemus, y aprobaron el nuevo 
Comité Municipal. También eligieron 
a las federadas que participarán en la 
Asamblea Provincial, además de cuatro 
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En Abreus, primera Asamblea Municipal
 XI Congreso de la FMC 

precandidatas al XI Congreso que acon-
tecerá en La Habana,  en marzo de 2024.

Al encuentro asistieron la miembro 
del Comité Central del Partido Comu-
nista de Cuba (PCC)  y primera secreta-
ria en la provincia, Marydé Fernández 
López; Daysi Véliz Bravo, jefa de la Ofi-
cina Económica y Administración de la 
FMC Nacional; Ana Ivis Gómez Hernán-
dez, líder de la organización en la Perla 

del Sur; y las máximas autori-
dades del municipio.

En las conclusiones, Yadi-
ra Pérez Negrín, primera se-
cretaria del PCC en Abreus,  
convocó a trabajar, organizar 
y poner en actividad el espí-
ritu creador. Asimismo, ex-
presó que por sus virtudes y 
méritos, las mujeres cubanas 

se han convertido en vencedoras de im-
posibles.

A partir de esta primera asamblea, se 
extiende el proceso por los siete muni-
cipios restantes del territorio cienfue-
guero durante los meses de septiembre 
a noviembre, para arribar al XI Congre-
so de la  única organización de masas en 
Cuba conformada solo por mujeres.
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